
С 15 по 18 октября  
в Минске проходил XXVIII 
Белорусский энергетический 
и экологический форум.  
В этом году свою 
продукцию и услуги  
на форуме представили 
более 200 организаций. 
Среди них крупнейшие 
предприятия энергетической 
отрасли Беларуси 
и иностранные компании, 
заинтересованные  
в продвижении продукции 
на белорусский рынок.

ТОРЖЕСТВЕННОЕ 
ОТКРЫТИЕ

Заместитель Премьер-минист-
ра Республики Беларусь  
Виктор КАРАНКЕВИЧ на 
торжественной церемонии от-
крытия отметил, что топлив-
но-энергетический комплекс 
Республики Беларусь успеш-
но развивается, обеспечивает 
национальную энергетическую 
безопасность, создает основы 
для формирования долгосроч-
ных планов развития отраслей 
экономики, а также содейству-
ет повышению уровня и каче-
ства жизни граждан Беларуси. 
«Уверен, что запланированная 
программа и дискуссии на полях 
форума позволят обеспечить 
выработку новых подходов для 
развития топливно-энергетиче-
ского комплекса и обеспечить 
дальнейшее инновационно-тех-
нологическое развитие. Всем 
этим вопросам уделяется по-
вышенное внимание. Повест-

ка форума затрагивает многие 
направления – начиная от 
дальнейшего развития топлив-
но-энергетического комплекса, 
включая использование новей-
ших инновационных технологий 
и цифровой трансформации, и 
заканчивая освоением про-
изводств и внедрением новых  
импортозамещающих продук-
тов», – подчеркнул Виктор 
Михайлович. 

Председатель оргкомите-
та форума, Министр энерге-
тики Республики Беларусь  
Алексей КУШНАРЕНКО обра-
тил внимание присутствующих, 
что форум берет свое начало в 
далеком 1995 году, когда для 
активного развития экономики 
страны была необходимой вы-
сокоэффективная энергетика. 
«За последние 30 лет реали-
зованы масштабные проекты, 
которые помогли привести Бе-

лорусскую энергосистему к вы-
сокому качественному уровню. 
С развитием отрасли изменял-
ся и форум, ширилась тематика 
обсуждаемых вопросов, росло 
количество участников. И се-
годня интерес к нему не умень-
шается», – заметил он. 

ОСОБЕННОСТИ ФОРУМА

Во время общения с журналис-
тами после церемонии откры-
тия Алексей Кушнаренко обо-
значил, что в этом году форум 
отличается своей интерактив-
ностью: «Уже сегодня мы мо-
жем продемонстрировать мно-
гие достижения с использова-
нием VR-технологий. Еще одно 
новшество форума – проведе-
ние брейн-ринга на знания в 
области энергоэффективности, 
экологии, энергосбережения 

среди энерго- и газоснабжаю-
щих организаций и учреждений 
образования нашей страны».

Также он акцентировал вни-
мание на интерес зарубежных 
партнеров к форуму: «В этом 
году принимает участие свыше 
30 российских компаний, а так-
же компании из Китая и Ира-
на. Так, мы показываем, что в 
кооперации можем не только 
держать определенный уро-
вень энергоэффективности, но 
и развиваться вместе с нашими 
партнерами и союзниками».

ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ 
ОТРАСЛИ

Общаясь с представителями 
средств массовой информации, 
Алексей Иванович обратил 
внимание, что работы по строи-
тельству и реконструкции в Бе-

лорусской энергосистеме осу-
ществляются в соответствии с 
пятилетними планами. 

«Эти планы не статичны. 
Каждый год из инноваций и 
мировых трендов мы выделяем 
лучшее, внедряем самые пере-
довые технологии, трансфор-
мируем отраслевые програм-
мы, которые направлены на по-
вышение качества наших услуг.  
В этом году планируем постро-
ить около 900 километров га-
зовых сетей, реконструировать 
и построить три тысячи кило-
метров линий электропереда-
чи и заменить 260 километров 
теп ловых сетей. На постоянной 
основе проходит реконструкция 
и модернизация трансформа-
ционных подстанций и газорас-
пределительных пунктов. Все 
это нацелено на обеспечение 
безаварийного и бесперебойно-
го энергоснабжения потреби-
телей», – подчеркнул Министр 
энергетики.

Алексей Кушнаренко отме-
тил, что особое внимание Ми-
нистерство энергетики уделяет 
процессу цифровизации. «Он 
находится в постоянной зоне 
нашего внимания. По сути, мы 
уже создали цифровой двойник 
в газовой отрасли. Сейчас со-
ответствующие работы прово-
дятся в электроэнергетике и те-
плоэнергетике, чтобы полнос-
тью оцифровать как технологи-
ческие, так и бизнес-процессы, 
которые происходят в Бело-
русской энергосистеме», –  
рассказал он. 

Подготовила  
Ольга КОРНЕЕНКО
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«Согласно ст.81 Конституции 
Республики Беларусь, ст.56 
Избирательного кодекса вы-
боры Президента Республики 
Беларусь назначаются Палатой 
представителей не позднее чем 
за пять месяцев и проводятся в 
воскресенье не позднее чем за 
два месяца до истечения сро-
ка полномочий предыдущего 
Президента. В соответствии со 
ст.83 Конституции Республики 
Беларусь Президент вступает 
в должность после принесения 
присяги. С момента принесения 

присяги вновь избранным Пре-
зидентом полномочия предыду-
щего Президента прекращают-
ся. Инаугурация действующего 
Главы государства состоялась 
23 сентября 2020 года. Соот-
ветственно очередные выборы 
Президента должны пройти не 
позднее 20 июля 2025 года», –  
сказал председатель ЦИК 
Игорь КАРПЕНКО.

Таким образом, законода-
тельство не содержит указания 
на конкретный день проведения 
выборов Президента, как, на-

пример, единый день голосова-
ния по выборам депутатов, ко-
торый проводится в последнее 
воскресенье февраля, отметил 
глава ЦИК. «Основной закон 
не запрещает проводить выбо-
ры раньше, он запрещает про-
водить их позже установленного 
срока. По мнению Центральной 
избирательной комиссии, опти-
мальной датой для проведения 
выборов Президента Республи-
ки Беларусь видится 26 января 
2025 года», – подчеркнул он.

По материалам БелТА

Выборы 
Президента 
Беларуси  
назначены 
на 26 января 
2025 года

Официальный логотип президентской  
избирательной кампании 2025 года

Такое решение принято на заседании  
Палаты представителей.

Energy Expo 2024:  
интерактивность и кооперация
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15 и 16 октября в 
филиале «Глубокские 
электрические сети» 
РУП «Витебскэнерго» 
проходила 
общесистемная 
тренировка по 
проверке готовности 
к эффективной 
ликвидации 
аварийных ситуаций 
с массовыми 
отключениями 
потребителей в 
результате стихийных 
природных явлений. 

В последние годы энер-
гетикам все чаще прихо-
дится сталкиваться с не-
благоприятными погод-
ными условиями, когда 
сильные снегопады, ле-
дяные дожди, штормо-
вые порывы ветра ста-
новятся причиной мас-
сового падения деревь-
ев, обрыва проводов, 
повреждения опор линий 
электропередачи, а, как 
следствие, аварийных 
отключений в электро-
сетевом комплексе. Так, 
от готовности персонала 
электрических сетей бы-
стро мобилизовать силы 
и ресурсы, а также гра-
мотно организовать вос-
становительные работы 
зависит оперативность 
устранения отключений.

В рамках тренировки 
энергетики филиала на 
протяжении двух дней 
отрабатывали разные 
вводные, максимально 
приближенные к ре-

альным событиям. По 
легенде на территории 
Витебской области рез-
ко ухудшились погодные 
условия, начался силь-
ный ливень, сопровож-
даемый шквалистым 
ветром порывами бо-
лее 25 м/с. Из-за не-
погоды стали массово 
отключаться ВЛ-10 кВ 
в Браславском, Миор-
ском, Шарковщинском 
и Глубокском районах. 
Были зафиксированы 
отключения в основной 
сети 110 и 330 кВ и на 
оборудовании подстан-
ций, а также аварийные 
отключения базовых 
станций сотовых опера-
торов. Кроме того, обе-
сточен и ситуационный 
штаб, расположенный 
в филиале «Глубокские 
электрические сети», 
который координирует 
деятельность всего пер-
сонала, задействованно-
го в организации и про-
ведении аварийно-вос-

становительных работ в 
электрических сетях.

В ходе тренировки ра-
ботники энергосистемы 
успешно справились со 
всеми вводными и по-
ставленными задачами, 
продемонстрировали 
высокий уровень готов-
ности к нештатным си-
туациям.

При подведении ито-
гов мероприятия первый 
заместитель генерально-
го директора – главный 
инженер РУП «Витебск-
энерго» Игорь ПЕТРОВ-
СКИЙ подчеркнул, что 
системная работа в дан-
ном направлении будет 
продолжена. «Мы всег-
да учимся. Все помнят, 

какие серьезные по-
следствия оставил после 
себя этим летом ураган 
в Гомельской области, в 
их устранении были за-
действованы в том числе 
и энергетики Витебщи-
ны. Все этапы ликви-
дации были детально 
разобраны и проанали-
зированы на совещаниях 
с участием руководства 
Министерства энерге-
тики, ГПО «Белэнерго» 
и всех заинтересован-
ных, сделаны выводы и 
определены важнейшие 
направления дальней-
шей работы. И подобные 
тренировки – часть этой 
работы. Нужно посто-
янно совершенствовать 
уровень подготовки пер-
сонала, слаженность его 
действий по оператив-
ному реагированию на 
возникновение массовых 
отключений, взаимодей-
ствию с другими опера-
тивными службами, а 
также с представителями 
операторов мобильной 
связи. Сейчас у нас есть 
возможность пошагово 
отработать весь алго-
ритм действий, выявить 
имеющиеся слабые мес-
та и вовремя их устра-
нить. Все это позволит 
сэкономить драгоценное 
время при проведении 
аварийно-восстанови-
тельных работ в реаль-
ной жизни», – отметил 
Игорь Валентинович.

По материалам  
РУП «Витебскэнерго»

Во время Белорусского 
энергетического и 
экологического форума 
было подписано соглашение 
о стратегическом 
сотрудничестве между  
ГПО «Белэнерго», страновым 
офисом Государственной 
корпорации по атомной 
энергии «Росатом»  
в Республике Беларусь – 
ООО «Русатом Бел»  
и ООО «РуСИБ».

Документ предусматривает 
реализацию совместных про-
ектов, направленных на мо-
дернизацию и цифровизацию 
инфраструктуры объединенной 
энергосистемы Республики 
Беларусь. Стороны планируют 
анализировать и внедрять луч-
шие практики в эксплуатацию 
оборудования и оптимизацию 
бизнес-процессов, в частности, 
с активным использованием 
цифровых инструментов. Также 

ГПО «Белэнерго» и Госкорпо-
рация «Росатом» будут разра-
батывать и испытывать новые 
высокотехнологичные решения 
для модернизации и цифровиза-
ции энергообъектов.

Подписи под соглашением 
поставили генеральный ди-
ректор ГПО «Белэнерго» Ан-
дрей ПАНЧЕНКО, директор 
странового офиса Госкорпора-
ции «Росатом» в Республике 
Беларусь – ООО «Русатом 
Бел» Станислав ЛЕВИЦКИЙ 

и генеральный директор ООО 
«РуСИБ» Павел ЖЕГАЛИН.

«Энергосистемы Россий-
ской Федерации и Республики 
Беларусь работают в едином 
синхронном пространстве, 
обеспечивая надежную рабо-
ту своих энергетических ком-
плексов. Своим устойчивым 
функционированием каждая 
энергосистема может оказы-
вать воздействие на работу 
смежного энергооборудования 
и, как следствие, потребите-

лей. Поэтому нам необходимо 
решать вопросы развития на-
ших энергетических отраслей в 
двустороннем порядке», – под-
черкнул во время подписания 
Андрей Панченко. 

Станислав Левицкий обра-
тил внимание, что в Беларуси 
сейчас активно реализуется 
государственная программа в 
сфере повышения энергоем-
кости всех секторов экономики, 
а для этого необходима соот-
ветствующая инфраструкту-

ра: «Мы в партнерстве с ГПО 
«Белэнерго» и Министерством 
энергетики готовы предложить 
инновационные решения, в 
том числе основанные на нара-
ботках Госкорпорации и ОАО 
«Белэнергоремналадка», что-
бы модернизировать Белорус-
скую энергосистему и отрабо-
тать производственную коопе-
рацию». 

В свою очередь генераль-
ный директор ООО «РуСИБ» 
Павел Жегалин акцентировал 
внимание, что в нынешних по-
литических условиях особенно 
важно укреплять связи с дру-
жественными государствами. 
«У «Росатома» и «Белэнерго» 
схожие подходы к обеспечению 
технологической независимо-
сти. Мы уже достигли высокого 
уровня взаимного доверия, поэ-
тому по понятной стратегии за-
пускаем проекты по модерниза-
ции промышленности, импор-
тозамещению оборудования и 
цифровизации сетевой инфра-
структуры. Синергетический 
эффект позволит повысить эф-
фективность энергоснабжения 
и сделать всю систему более 
устойчивой к внешним воздей-
ствиям», – отметил он.

Подготовила  
Ольга КОРНЕЕНКО

СОТРУДНИЧЕСТВО

АКЦИЯ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ МАСТЕРСТВО

АКТУАЛЬНО

Под таким названием с 12 октября по 12 ноября 
в Беларуси проходит акция по восстановлению 
буреломных участков леса и территорий, 
пострадавших вследствие разгула июльской стихии. 
Старт акции дал Президент Республики Беларусь 
Александр ЛУКАШЕНКО во время рабочей поездки 
в Шкловский район. Представители Белорусской 
энергосистемы также активно участвуют  
в восстановлении и озеленении лесов. 

Так, вооружившись саженцами и хорошим настроени-
ем Министр энергетики Республики Беларусь Алексей 
КУШНАРЕНКО совместно с представителями трудо-
вых коллективов Брестэнерго и Брестоблгаз высадили 
молодые лиственные растения на площади 60 соток в 
Ивацевичском лесхозе Брестской области.

В Волмянском лесничестве Дзержинского района 
Минской области внесли свою лепту в общее дело пред-
ставители аппарата управления ГПО «Белэнерго». При-
соседились и работники подразделений РУП-облэнерго.

Кто еще не успел поучаствовать в акции, может всту-
пить в ряды добровольцев. Желающих запишут в лесхозе.

Давайте вместе заботиться о нашем будущем! Каждый 
шаг к озеленению – это шаг к более чистой и здоровой 
планете.

Подготовила Евгения САВИЦКАЯ

Подписано трехстороннее соглашение  
о сотрудничестве в области модернизации 
энергосистемы Беларуси

"Дай лесу 
новае жыццё!"

К ликвидации последствий 
непогоды готовы!
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Одними из основных 
факторов, которые 
определяют уровень 
профессионализма 
работников, являются 
умение работать в команде, 
способность оперативно 
принимать правильные 
решения в непростых 
ситуациях и четко выполнять 
необходимые задачи. 
Именно такие качества 
присущи работникам 
энергетической сферы 
нашей страны, ставшим 
участниками соревнований 
водительского мастерства 
ГПО «Белэнерго», которые 
проходили на базе  
РУП «Могилевэнерго». 

В течение трех дней  в теории 
и на  практике определяли луч-
ших водителей в категории лег-
кового, грузового и специаль-
ного автотранспорта. Участие 
принимали семь команд, пред-
ставляющих РУП-облэнерго и 
Государственное предприятие 
«Белорусская АЭС». Сорев-
нования направлены на повы-
шение уровня безопасности 
дорожного движения в рамках 
реализации требований Дирек-
тивы №1.

Торжественное открытие 
соревнований водительско-
го мастерства стало значи-
мым событием. С теплым 
приветствием к участникам и 
гостям обратилась замести-
тель Ми нистра энергетики 
Республики Беларусь Ольга  
ПРУДНИКОВА. Как отметила 
Ольга Филипповна, сегодня в 
организациях Министерства 
энергетики насчитывается бо-
лее 16 тысяч видов транспорта. 
Водители являются высокими 
профессионалами, многие отда-
ли своей работе не один десяток 
лет. Поэтому у каждого из них 
есть возможность поделиться 
своим опытом и передать полу-
ченные навыки коллегам. 

Искренне поздравил с от-
крытием мероприятия води-
телей также генеральный ди-
ректор РУП «Могилевэнерго» 
Константин ПУТИЛО. Он по-
желал каждому участнику по-
казать максимум того, что они 

знают и умеют. А также подчер-
кнул, что соревнования – это 
возможность дальнейшего со-
вершенствования. 

Не пожалел теплых слов в 
адрес водителей также замести-
тель генерального директора 
ГПО «Белэнерго» Александр 
ТОРЧ, поздравил участников 
команд, отметив, что в сорев-
нованиях участвуют лучшие 
представители профессии.

Водителям, которые имеют 
за плечами значительный тру-
довой опыт, на протяжении 
трех дней предстояло пройти 
ряд важных этапов. 

Так, в первый день участни-
ки соревнований выполнили 
конкурсное задание «Ликвида-
ция возгорания транспортного 
средства после дорожно-транс-
портного происшествия с эва-
куацией пострадавших в без-
опасную зону».

В этот же день они прошли 
такой важный этап, как «Ока-
зание первой доврачебной 
помощи». Двум участникам 
необходимо было провести ре-
анимационные мероприятия 
до появления у пострадавшего 
пульса на роботе-тренажере 
«ГОША-06». На выполнение 
реанимационных мероприятий 
давалась только одна попытка.

Сергей ГЕРМАНЧУК и 
Александр КОПЕКО вошли в 
состав команды РУП «Витебск-
энерго». Сергей работает води-
телем на протяжении 13 лет, а 
его коллега – девять. Конечно 
же, участие в соревнованиях 
профессионального мастер-
ства – это очень волнительный 
этап…

«Мы ощущаем особое вол-
нение и большую ответствен-
ность, потому что нам выпала 
честь представлять на уровне 

республики Витебскую об-
ласть, – делится своими впе-
чатлениями Сергей Николае-
вич. – В этих соревнованиях мы 
принимаем участие впервые. В 
районных соревнованиях у нас 
всегда были первые-вторые 
места. Поскольку мы достойно 
выступили на уровне области, 
были приглашены сюда». 

В этот волнительный момент 
мужчины с гордостью вспомни-
ли своих наставников в профес-
сии.

«Моим наставником был 
Александр ДЕМЕНТЕЙ, с ко-
торым мы вместе работаем. Он 
не только передал мне навыки 
профессионального мастер-
ства, но и поддерживал меня во 
время тренировок, подготовки 
к областным и республикан-
ским соревнованиям», – поде-
лился Сергей Германчук. 

Александр Копеко расска-
зал про наставника Петра  
КЛИМОВА, который отдал 
своей работе не один десяток 
лет и уже находится на заслу-
женном отдыхе. 

«Советы, которые я получил 
от него в начале трудового пути, 
очень пригодились мне в даль-
нейшем», – замечает Алек-
сандр Копейко. 

Постепенно соревнования 
набирали все больший размах. 
Команды одна за другой при-
ступали к выполнению задания. 
От души поддерживали их в от-
ветственный момент коллеги 
и многочисленные гости меро-
приятия.

«Республиканские сорев-
нования водительского мас-
терства ГПО «Белэнерго» про-
водятся уже во второй раз, –  
отмечает ведущий инженер по 
безопасности движения РУП 
«Брестэнерго» Александр 

БОРИСЕВИЧ. – Подобные 
мероприятия очень важны для 
работников, потому что они 
требуют постоянного самосо-
вершенствования, приобрете-
ния новых навыков. Каждый 
из водителей желает проявить 
себя на высшем уровне, и это 
очень важно.

Соревнования водительско-
го мастерства ГПО «Белэнер-
го» уникальны, поскольку не-
которые конкурсные задания, 
как, например, «Ликвидация 
возгорания транспортного 
средства после ДТП с эваку-
ацией пострадавших в без-
опасную зону», здесь прово-
дились впервые. Конечно же, 
каждый из участников полу-
чил мно жество полезных на-
выков. Когда водитель может 
и потушить пожар, и оказать 
первую доврачебную помощь, 
это настоящий профессионал. 
Соревнования дают очень хо-
роший практический опыт. К 
тому же здесь собрались ру-
ководители транспортных под-
разделений, специалисты, от-
ветственные за без опасность 
дорожного движения, водите-
ли из разных областей… Бла-
годаря таким мероприятиям 
мы обмениваемся опытом,  

у многих возникают новые 
идеи, которые затем применя-
ются на практике. Очень хоте-
лось бы, чтобы подобные со-
ревнования стали традицией». 

Во второй день прошли 
конкурсы проверки навыков 
управления автомобильным 
транспортным средством в 
категориях «Легковой транс-
порт», «Грузовой транспорт» и 
«Специальный грузовой транс-
порт», а на третий день были 
проведены подэтапы «Провер-
ка знаний Правил дорожного 
движения» и «Проверка зна-
ний в области охраны труда и 
пожарной безопасности».

И вот наступил долгождан-
ный и волнительный момент 
подведения итогов. Как отме-
тил главный судья соревнова-
ний заместитель генерального 
директора ГПО «Белэнерго» 
Александр Торч, мероприя-
тие было очень интересным и 
напряженным. Все участники 
имеют право получить звание 
победителя. Александр Стани-
славович от всей души поблаго-
дарил руководство РУП «Мо-
гилевэнерго» за организацию 
проведения соревнований на 
очень высоком уровне.

Итак, третье место в сорев-
нованиях водительского мас-
терства ГПО «Белэнерго» 
заняла команда РУП «Гродно-
энерго», второе место – РУП 
«Витебскэнерго», а лидером 
соревнований стала команда 
РУП «Брестэнерго». Также 
были определены лучшие из 
лучших в личном зачете и по-
бедители этапов. Им были вру-
чены медали и дипломы ГПО 
«Белэнерго», а также дипломы 
Могилевской областной проф-
союзной организации.

В ходе заключительного дня 
участники соревнований воз-
ложили цветы к Вечному огню 
на площади Славы и посетили 
мемориальный комплекс «Буй-
ничское поле».

Светлана ВОЗНЯК

СОРЕВНОВАНИЯ 

И в огонь войти,  
и первую помощь  
оказать…
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В Минске прошел XXVIII 
Белорусский энергетический 
и экологический форум. 
Участие в нем приняли 
свыше 200 компаний, в 
том числе предприятия, 
входящие в состав ГПО 
«Белэнерго». 

ПОД НАДЕЖНОЙ 
ЗАЩИТОЙ

Филиал «Белоозерскэнергоре-
монт» РУП «Брестэнерго» тра-
диционно продемонстрировал на 
выставке свои технические воз-
можности по ремонту деталей и 
узлов энергетического оборудо-
вания. На стендовой экспози-
ции были представлены пакеты 
регенеративных вращающихся 
воздухоподогревателей и листы 
набивки РВП. Их главная от-
личительная особенность – за-
щитное покрытие порошковой 
кислотостойкой стеклоэмалью. 
Оно увеличивает срок экс-
плуатации готового изделия в 
агрессивной сернокислой среде  
с 5 до 10–12 лет. Предприя-
тие является единственным в 
республике производителем 
пластин теп лообменного ап-
парата с таким покрытием. «С 
момента внедрения на пред-
приятии автоматической линии 
электростатичес кого нанесения 
и обжига эмали прошло около 
двух лет. Помимо повышения 
качества защитного покры-
тия набивки, нам также уда-
лось существенно – с 1700 до  
600 кВт·час – снизить потре-
бление электроэнергии. На 
разогрев печи старой модифи-
кации у нас уходило порядка 12 
часов, сейчас же этот процесс 
занимает около 5 часов. Важ-
но отметить, что эти изменения 
существенно повлияли на уде-
шевление себестоимости изде-
лия», – рассказывает замести-
тель начальника ПТО филиала 
«Белоозерск энергоремонт» 
РУП «Брест энерго» Олег  
ЛАЗАРЧУК. 

Экспозицию филиала также 
дополнили трубные доски для 
подогревателей сетевой воды, 
фрагмент сегмента уплотни-

тельного кольца, элемент тяго-
вой цепи. Также представители 
филиала поделились успехами 
в освоении пайки и сварки мед-
ных, стальных и алюминиевых 
листов, порошкового напыле-
ния металла для восстановления 
посадочных мест на валах. 

«ОБРАТНОЕ 
ПРОЕКТИРОВАНИЕ»

ОАО «Белэнергоремналад-
ка» на состоявшейся выставке 
представило результаты разви-
тия различных направлений де-
ятельности. Специалисты пред-
приятия презентовали комплекс 
услуг по реверсивному инжини-
рингу, результаты внедрения 
аддитивных технологий: работу 
3D-принтера, который активно 
используется для печати маке-
тов изделий и деталей в рамках 
получения необходимого опыта 
и навыков. Посетители смогли 
ознакомиться с возможностями 
комплексного компьютерно-
го тренажера для энергоблока 
300 МВт Лукомльской ГРЭС 
и с удаленной диагностикой 
энергетического оборудования 
на примере паровой турбины 
Т-180/210-130 Гомельской 
ТЭЦ-2. Кроме того, было пред-
ставлено оборудование, приме-
няемое персоналом при выпол-
нении ремонтных работ на энер-
гетических объектах, макеты 
запасных частей для котельного 
оборудования, система контро-
ля изоляции сети постоянного 
тока на базе дифференциальных 
датчиков тока, опытный образец 
защитной каски «Энергетик-1».

В числе представленных но-
винок – прибор неразрушаю-
щего контроля «ЮНИСКОП», 
который позволяет обнаружи-
вать любое нарушение герме-
тичности запорной арматуры, 
определять местоположение 
утечки и оценивать объем по-
терь жидкости или газа. Также 
представители организации 
продемонстрировали принцип 
работы программного обеспе-
чения «ANSYS». ПО позволяет 
проводить конечно-элементный 
анализ долговечности работы 

оборудования и выполнения 
расчетов по коэффициенту за-
паса прочности. 

«ЗЕЛЕНОЕ» 
ПРОИЗВОДСТВО 

Специалисты филиала «Управ-
ление производственно-тех-
нологической комплектации» 
ОАО «Белсельэлектросеть-
строй» рассказали о перспек-
тивном направлении на рынке 
электромобильности, в котором 
они развиваются более 2 лет. 
Речь идет о зарядных станциях 
для электрокаров под брендом 
SKAT, которые повсеместно по-
являются в различных населен-
ных пунктах республики. Так, 
на текущий момент, в Беларуси 
установлены порядка 50 стан-
ций, разработанных и созданных 
БСЭСС. Из них 31 – во Фрун-
зенском районе Минска. «Этот 
район был выбран исходя из 
того, что здесь сосредоточено 
большое количество электри-
ческого транспорта, а значит –  
есть потребность и в заправоч-
ных станциях. Также в столице 
на конец года планируется стро-
ительство еще 23 станций», – 
проинформировал начальник 
отдела по освоению и выпуску 
зарядных станций для электро-
мобилей филиала «Управление 
производственно-технологиче-
ской комплектации» Андрей 
ХОЛОД. 

От электрозаправочной стан-
ции одновременно могут заря-
жаться 2 машины, скорость за-
висит от мощности выбранного 
устройства. В модельном ряде 
компании представлены заряд-
ные устройства переменного 
тока на 22 кВт, а также посто-
янного тока мощностью от 30 
до 240 кВт. Станции на 160, 180 
и 240 кВт уже сейчас активно 
используются в Шклове и Жо-
дино. Именно в этих городах 
реализуется пилотный проект 
«Зеленый город».

В ходе строительства новых 
станций специалисты решают 
и сопутствующие проблемы. В 
числе таких – просадка напря-
жения на крупных станциях. Для 

этого, как пояснили представи-
тели компании, в будущем будут 
устанавливаться накопители. 

РАЗВИВАЯ КОМПЕТЕНЦИИ

Выставочные экспонаты РУП 
«Витебскэнерго» наглядно под-
твердили стремление организа-
ции развивать и внедрять совре-
менные технологии. К примеру, 
технология виртуальной реаль-
ности доказала свою эффек-
тивность в обучении персонала, 
обслуживающего паровой котел 
ДКВР 20/13 и иные объекты 
генерации и передачи электро-
энергии, позволила совершать 
виртуальные экскурсии по му-
зею областного предприятия. 
К слову, с этими тренажерами 
посетители выставки ознакоми-
лись впервые. VR-туры, разра-
ботанные филиалом «Учебный 
центр» РУП «Витебскэнерго», 
также используются для про-
ведения тренингов повышения 
квалификации персонала. Они 
включают в себя интерактивные 
элементы, которые позволяют 
эффективнее усваивать правила 
охраны труда и техничес кой экс-
плуатации. Еще один тренажер, 
работу которого наглядно пока-
зали специалисты предприятия, 
предназначен для профилактики 
предотвращения электротрав-
матизма. 

«На выставке мы также про-
демонстрировали информаци-
онно-аналитическую систему 
ГПО «Белэнерго» с новыми 
модулями АИС «Балансы» и 
АС «Охрана труда». Еще один 
программный инструмент, раз-
работанный силами нашего 
филиала, – информационная 
система поддержки принятия 
решений «SinuS». Используя 
элементы BI-аналитики, мы мо-
жем в автоматическом режиме 
получать, обрабатывать и объе-
динять необходимую для работы 
информацию от других отдален-
ных систем. Как итог – работа 
выполняется оперативно и ка-
чественно, что является боль-
шим подспорьем в принятии 
управленческих решений», –  
проинформировал директор 

филиала «Учебный центр» 
РУП «Витебскэнерго» Павел  
КАБАНОВ. В числе абсолютных 
новинок филиала также сервер 
и персональный ЭВМ собствен-
ного производства.  

ЗАЩИТА  
И БЕЗОПАСНОСТЬ

Филиал «Могилевские тепло-
вые сети» РУП «Могилевэнер-
го» представил на форуме при-
бор для измерения сопротивле-
ния изоляции ПИ-трубопрово-
дов. Он помогает своевременно 
выявлять увлажнение изоля-
ции, что позволит оперативно 
обнаруживать повреждения 
трубопроводов. «Наш прибор 
отличается от большинства де-
текторов повреждений системы 
оперативного дистанционного 
контроля тем, что он произво-
дит измерения сопротивления в 
диапазоне до 300 МОм, напря-
жением 500 В. Это полностью 
соответствует требованиям нор-
мативных документов для прове-
дения регламентных проверок. 
Специалист удаленно следит за 
состоянием теплоизоляции, что 
позволяет ему не осуществлять 
измерения сопротивления вруч-
ную, которые, по требованиям, 
должны проводиться на всех 
участках трубопроводов раз в 
месяц», – пояснил начальник 
отдела автоматизированной 
системы управления техноло-
гическими процессами фили-
ала «Могилевские тепловые 
сети» РУП «Могилевэнерго»  
Николай ЖУКОВ.

На выставке специалисты 
филиала продемонстрировали 
работу системы на действую-
щем экспозиционном образце. 
Также энергетики Могилевщи-
ны рассказали об особенностях 
собственной разработки, в част-
ности – о наличии автономной 
системы питания. Аккумулятор-
ные батареи работают не менее 
полугода и при этом достаточ-
но легко меняются. Приборы в 
компактном исполнении уста-
навливаются в существующие 
ящики (ковера) и могут неза-
висимо контролировать сразу 4 

ENERGY EXPO 2024:  
СИНЕРГИЯ СОТРУДНИЧЕСТВА
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• муфты для силовых кабелей
 на напряжение 1;10кВ;
• устройства отпугивания птиц 
УОП-Т, УОП-В;
• щитки учета электроэнергии
выносные ЩУЭВ-У1;
• щитки распределительные 
силовые 
универсальные ЩРСУ-У1;
• крепления полимерные
 универсальные КПУ-У1;
• корпуса щитков 
распределительных 
силовых универсальных;
• таблички информационные 
полимерные;
• бирки полимерные;
• пломбы полимерные;
• наконечники, гильзы 
алюминиевые;
• приборы учета 
электроэнергии.

ФИЛИАЛ «ИНЖЕНЕРНЫЙ 
ЦЕНТР» РУП «ГОМЕЛЬЭНЕРГО»

РЕАЛИЗУЕТ:

МИНИСТЕРСТВО ЭНЕРГЕТИКИ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ
ГПО «БЕЛЭНЕРГО»

247500, Гомельская область, г. Речица, 1-й переулок Светлогорский, 3.
Тел/факс +375 2340 6-23-93, e-mail: in_center@gomelenergo.by

1. Конструкции кабельные сборные  
(стойки кабельные – СК, длина от 400 до 2500мм, 
консоли кабельные – КК, (КК-110, КК-210,  
КК-410, КК-610), распорка стойки кабельной – 
РСК-61, основание стойки кабельной – ОСК-200) 
изготовлены согласно ТУ BY 190006177/005-2006.

2. Короба кабельные 
типа ККП:
ККП-0,06/0,2-6; ККП-0,06/0,4-6;  
ККП-0,11/0,2-6; ККП-0,11/0,4-6;  
ККП-0,11/0,6-6 изготовлены согласно  
ТУ BY 190006177/007-2007.

3. Короба кабельные типа КПП 
(КПН):
КПП (КПН) – 0,06/0,06-3;  
КПП (КПН) – 0,06/0,1-3;  
КПП (КПН) – 0,06/0,2-3;  
изготовлены согласно ТУ BY 
190006177/008-2009.

220019 г. Минск, п/з «Западная», ул. Монтажников, 37. 
Тел. 506 03 33 (приемная), 506 38 26 (отдел продаж)  
Факс (+37517)212 50 29. www.ecm.by. E-mail: mail@ecm.by

« Б Е Л Э Н Е Р Г О С Т Р О Й  Х О Л Д И Н Г »

ОАО «Электроцентрмонтаж» реализует:

ТЕХНИКА И ТЕХНОЛОГИИ

трубопровода. 
«Прибор мы разработали 

полностью самостоятельно: от 
корпуса до схемотехники и про-
граммного обеспечения. Мы для 
себя поставили задачу создать 
прибор с нужными нам пара-
метрами, а также интегриро-
вать систему в существующее 
программное обеспечение. В 
настоящее время устройство 
проходит процедуру получения 
патента. В планах – производ-
ство мелкосерийной партии», –  
рассказал директор филиа-
ла «Могилевские тепловые 
сети» РУП «Могилевэнерго»  
Дмитрий БАШКИРОВ.

ТЕХНОЛОГИИ  
И ПРОИЗВОДСТВО

Филиал «Инженерный центр» 
РУП «Могилевэнерго» проде-
монстрировал на состоявшейся 
выставке результат своей рабо-
ты по комплексной автоматиза-
ции распределительных сетей. 
На стенде были представлены 
шкаф управления реклоузера-
ми, шкаф телемеханики, шкаф 
автоматизированной системы 
контроля и учета электричес-
кой энергии, шкаф системы 
контроля доступа. Организация 
самостоятельно разрабатывает 
конструкторскую и проектную 
документации, изготавливает 
представленное оборудование. 
Силами филиалов электричес-
ких сетей производятся монтаж-
но-наладочные работы. Такой 
комплексный подход позволяет 
контролировать процесс ав-
томатизации от идеи до запус-
ка в работу. На выставочном 
стенде было смоделировано 
диспетчерское рабочее место 
по дистанционному управле-
нию реклоузером. Преимуще-
ства системы очевидны: таким  
оборудованием можно дистан-
ционно управлять из диспетчер-
ской РЭС независимо от места 
его установки.

«Проектированием, констру-
ированием, сборкой и внедре-
нием шкафов автоматизации (а 
также систем автоматизации) мы 
занимаемся более 6 лет. Столько 
же разрабатываем и устанавли-
ваем системы контроля досту-
па на объектах. Это позволяет 
диспетчеру в режиме реального 
времени видеть состояние защи-
щенности объекта. На текущий 
момент в Могилевской области 
установлены свыше 4000 шка-
фов АСКУЭ, более 600 шкафов 
контроля доступа, порядка 100 
шкафов управления ТП и те-
лемеханики», – поделился ак-
туальными данными директор 

филиала «Инженерный центр» 
РУП «Могилевэнерго» Юрий 
БРИСКИН.

ЦИФРОВЫЕ РЕЛЬСЫ

Согласно Указу Президента 
Беларуси от 29 ноября 2023 
года № 381 «О цифровом раз-
витии» РУП «Гродноэнерго» 
является «офисом цифровиза-
ции» в энергетической отрасли. 
В этом году экспозиционный 
стенд энергетиков Гродненщи-
ны был посвящен презентации 
предприятия в этом статусе. 
«В числе основных функций, 
которые на нас возлагаются, –  
подготовка предложений по 
оптимизации и реинжинирингу 
бизнес-процессов Министер-
ства энергетики, ГПО «Белэ-
нерго», в том числе органи-
заций, входящих в его состав. 
Также предприятие выполняет 
работы по разработке техни-
ческой документации в рамках 
создания, развития, эксплуата-
ции и вывода из эксплуатации 
цифровых платформ и инфор-
мационных систем в отрасли. 
Еще одно направление рабо-
ты предприятия как «офиса 
цифровизации» – реализация 
пилотных проектов и меро-
приятий в сфере цифрового 
развития», – рассказал пер-
вый заместитель директора –  
главный инженер филиала 
«Предприятие средств дис-
петчерского и технологи-
ческого управления» РУП 
«Гродноэнерго» Александр  
ШАТЕРНИК.

Согласно сформирован-
ной Программе централизо-
ванных работ по цифровиза-
ции и цифровой трансфор-
мации ГПО «Белэнерго» на  
2024–2026 годы, пред-
п р и я т и е  р е а л и з о в ы в а -
ет ряд задач. В их числе –  
создание и внедрение автома-
тизированной системы «Ме-
трология. Учет средств измере-
ний», модулей «Промышленная 
безопасность» и «Пожарная 
безопасность» в автоматизи-
рованной системе «Управление 
охраной труда, пожарной и про-
мышленной безопасностью», 
автоматизация бизнес-процес-
сов техничес кого обслуживания 
и ремонта.

Как пояснили специалисты 
РУП «Гродноэнерго», на се-
годняшний день определен ре-
гламент и состав рабочих групп 
с представителями от всех об-
ластных предприятий, а также 
Республиканское унитарное 
предприятие «Белорусская 
атомная электростанция» по 
каждой из вышеперечисленных 

задач.

ПОВЫШАЯ НАДЕЖНОСТЬ

На экспозиционном стенде 
филиала «Инженерный центр» 
РУП «Гомельэнерго» традици-
онно была представлена элек-
тротехническая и полимерная 
продукция для использования в 
энергетике. Также были пред-
ставлены и новые виды продук-
ции. В числе таковых – опыт-
ный образец полимерного изо-
лятора ИШП-10 для использо-
вания на воздушных линиях 10 
кВ. В настоящее время филиал 
готовит опытную партию этого 
изделия для проведения всесто-
ронних испытаний. Внедрение 
данной разработки позволит за-
менить использующиеся в на-
стоящее время фарфоровые и 
стеклянные изоляторы. Кроме 
того, преимущество полимер-
ного изолятора перед другими 
типами состоит в том, что они 
более устойчивы к актам ванда-
лизма, обладают высокой меха-
нической прочностью, высокой 
стойкостью к перенапряжению, 
устойчивостью к атмосферным 
загрязнениям, а также имеют 
вес приблизительно в три раза 
меньше. Еще один представлен-
ный экспонат – сплит-счетчик 
«Гран-Электро» СС-304. Это 
новая модификация прибора 
учета электроэнергии, изготов-
ленного в корпусе, разработан-
ном и произведенном в филиале. 
Счетчик прошел весь комплекс 
испытаний и готовится к вне-
дрению в Гомельской энергоси-
стеме. Применение комплекту-
ющих еще одного производите-
ля позволило снизить стоимость 
сплит-счетчика. 

Кроме того, была представ-
лена разработанная специали-
стами филиала система авто-
матизации трансформаторных 
подстанций 10/0,4 кВ на базе 
«умного» счетчика электроэ-
нергии АИСТ. Данная система 
заняла 1 место в конкурсе «Ли-
дер энергоэффективности Ре-
спублики Беларусь-2024». Дан-
ная система реализует следую-
щие функции: передача текущих 
значений напряжения, мощно-
сти и др., данных энергопотре-
бления, осуществляет контроль 
наличия напряжения на линиях 
0.4кВ, контроль несанкциони-
рованного проникновения на 
энергообъект, контроль откло-
нения напряжения от заданного 
диапазона, а также позволяет 
управлять уличным освещени-
ем с функцией контроля рабо-
тоспособности осветительного 
оборудования.

Анастасия ЯРОШЕВИЧ
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18 октября филиал 
«Оршанские электрические 
сети» РУП «Витебскэнерго» 
отметил 80-летний юбилей. 
Организация является 
старейшим предприятием 
Витебской энергосистемы  
и всей страны.  
На сегодняшний день линии 
«Оршанские» напряжением 
0,4–330 кВ протянулись по 
южной части Витебской 
области более чем  
на 10 тысяч километров.  
Артерии основной сети 
напряжением 35–330 кВ  
в филиале составляют  
1075 километров. 

Об истории развития филиала, 
о том, чем по праву могут гор-
диться его работники, пойдет 
речь в нашей беседе с дирек-
тором филиала «Оршанские 
электрические сети» Андреем 
АЛЕКСАНДРОВЫМ.

– Андрей Петрович, в 
преддверии 80-летнего 
юбилея филиала хотелось 
бы узнать о его истории… 

– Все начиналось в далеком 
1930 году в городском посел-
ке Ореховск, где начала свою 
работу первая в республике 
электростанция большой энер-
гетики – БелГРЭС. Тогда же 
энергия БелГРЭС поступала 
в Оршу, Дубровно, Витебск и 
Могилев по первым в Беларуси 
линиям 110 и 35 кВ. Появились 
и первые электроподстанции 
110 и 35 кВ. Строились для 
этого и распредсети: первые 
воздушные и кабельные линии, 
ТП и РП.

В 1931 году на технической 
основе БелГРЭС и сетей от нее 
«Энергоцентром» СССР было 
создано Районное Управление 
«Белэнерго» – первая управ-
ляющая всей энергетикой рес-
публики структура (прообраз 
нынешнего ГПО «Бел энерго»). 
РУ «Белэнерго» до 1941 года 
размещалось на БелГРЭС. Все 
названное и было техническим 
началом энергетики республи-
ки. Война разрушила энергети-
ку Оршанщины и всей страны. 
Только в 1946 году удалось вос-
становить довоенный энергети-
ческий потенциал.

Официальным прообразом 
одного из нынешних филиалов 
РУП «Витебскэнерго» – «Ор-
шанских электрических се- 
тей» – стал «Оршанский сете-
вой район», созданный в «Бе-
лорусэнерго» 18 сентября 1944 
года. Так, спустя лишь два ме-
сяца после освобождения рес-
публики от фашистского наше-
ствия началось возрождение 
энергетики Оршанщины.

Люди создавали и возро-
ждали энергетику, а она расти-
ла людей – целые поколения 
профессионалов. Создавался 
«золотой фонд предприятия». 
Судьбу оршанских энергети-
ков – быть всегда впереди –  
подтверждают и другие со-
бытия и факты. Важнейшим 
этапом в развитии энергетики 
Беларуси стало объединение в 

1953–1954 годах центральных 
подстанций (Минских ТЭЦ-2, 
ТЭЦ-3 и Смолевичской ГРЭС) 
с БелГРЭС и электростанци-
ями в Витебске и Могилеве в 
единую энергосистему респуб-
лики. Это стало возможным 
после ввода в эксплуатацию в 
1953 году ПС Орша-Северная 
и ЛЭП-110кВ Орша-Смол-
ГРЭС. Началось техническое 
совершенствование всех эле-
ментов энергосистемы: элек-
тростанций, ЛЭП и ПС. Свер-
шилось задуманное: восточный 
энергоузел (Орша, Витебск и 
Могилев) соединился с цен-
тральным узлом республики. 
Так впервые образовалась еди-
ная энергосистема Беларуси.

В Оршанских электрических 
сетях в числе первых в энер-
гетике имелись энергоемкие 
и ответственные потребите-
ли: магистральный газопровод 
(СССР – Европа, 1976 год), 
нефтепровод «Дружба» (1968 
год), а также электротяга Бело-
русской железной дороги (1982 
год).

В начале 1970-х годов стро-
илась третья очередь льно-
комбината. Параллельно раз-
вернулась застройка первого 
микрорайона «Заднепровье». 
Оршанскими электросетями, 
руководством города и льно-
комбинатом были иницииро-
ваны проектирование и стро-
ительство ПС 110/10 кВ За-
днепровье и сетей 10 кВ от нее, 
в том числе РП-4. В 1976 году 
это решение было успешно ре-
ализовано. 

В этот же период под новые 
мощности льнокомбината и 
завода «Металлист» с привле-
чением их средств была прове-
дена вторая реконструкция ПС 
Орша – Южная. Были введены 
в эксплуатацию Т-2, Т-3, но-
вое ЗРУ-10 кВ, а также третья 
секция КРУН-10 кВ. В резуль-
тате общих действий южная 
часть города (жилой массив и 
промышленные предприятия), 
а также часть района получили 
достаточно надежное электро-
снабжение и перспективу раз-
вития на многие годы без боль-
ших капитальных вложений в 
энергетику. 

– Безусловно, благодаря 
слаженному и целенаправ-
ленному труду коллекти-
ва организации удается 
достичь и высоких показа-
телей…

– Несомненно. В настоящее 
время за год по сети филиала 
передается до 2 миллиардов 
кВт·ч электроэнергии. Потен-
циальная пропускная способ-
ность сети гораздо больше – до 
трех миллиардов кВт·ч. Тран-
зит достигает 50% от общего 

потока электроэнергии через 
сети ОЭС. Основные потреби-
тели электроэнергии в зоне –  
магистральный газопровод, 
нефтепровод, железная доро-
га, промышленность Орши, 
Оршанского, Дубровенского, 
Толочинского и Сенненского 
районов. Фактическая потре-
бляемая мощность в узле до-
стигает 150 МВт, расчетная 
пропускная способность –  

240 МВт.
– Андрей Петрович, ка-

кова структура электро-
потребления в зоне Оршан-
ских электрических сетей?

– Структура электропотреб-
ления в зоне ОЭС характерна 
для индустриально-аграрных 
регионов: промышленность 
требует 68%, коммунально-бы-
товой сектор – 15%, сельское 
хозяйство – 9%, а организации 

и учреждения – 8% от общей 
массы электроэнергии.

Кроме собственного потреб-
ления, в узле имеется крупный 
поток электроэнергии – тран-
зит по сети 35–330кВ – около 
1200 млн кВт·ч в год.

Справляются с этим боль-
шим и сложным хозяйством 
более 600 человек. Свои специ-
альные задачи решают пять 
районов электрических сетей – 
Оршанский городской, Оршан-
ский сельский, Дубровенский, 
Толочинский, Сенненский, а 
также 20 служб и отделов. В 
помощь им переданы 148 еди-
ниц транспорта и механизмов, 
а также средства связи и АСУ.

Объем сетевого хозяйства со 
времен 30-х годов вырос в 40 
раз. Примерно в той же про-
порции увеличился штатный 
состав энергетиков Оршан-
щины. Неизмеримо повысил-
ся уровень профессионализма 
кадров. Несравнимы и уровни 
оснащения производственных 
подразделений базами, транс-
портом, механизмами, прибо-
рами, а также средствами связи 
и АСУ.

– Расскажите, пожалуй-
ста, какие объекты уда-
лось реконструировать и 
освоить в текущем году.

– С начала текущего года 
введены в эксплуатацию ряд 
объектов капитального строи-
тельства. Это «Реконструкция 
ВЛ-0, 4/10 кВ от КТП-524 в 
н.п.Симохи Оршанского райо-
на» протяженностью 1,07 кило-
метра, «Реконструкция ВЛ-0,4 
кВ от КТП-388 н.п.Славени То-
лочинского района» протяжен-
ностью 1,82 км, «Реконструк-
ция ВЛ-04 кВ от КТП -157 в 
н.п.Гречихи Толочинского райо-
на» протяженностью 3,643 км,  
«Реконструкция КЛ-6 кВ 
Л-601, Л-606 и Л-614 ПС 
«Болбасово» с переводом на 
напряжение 10 кВ, для элек-
троснабжения потребителей 
г.п.Болбасово Оршанского 
района Витебской области 
протяженностью 6,262 км, 
«Реконструкция ВЛ-0,4 кВ 
от МТП-220 в н.п.Волковичи 
Толочинского района» протя-
женностью 1,645 км, «Рекон-
струкция ВЛ-0,4 кВ от КТП-
490 н.п.Заозерье Толочинского 
района» протяженностью 2,575 
км и «Возведение молочно-то-
варной фермы вблизи деревни 
Высокое ОАО «Маяк Высо-
кое» Оршанского района» (пу-
сковой комплекс — внешние 
сети электроснабжения) про-
тяженностью 2,012 км.

– Андрей Петрович, ка-
кие же объекты запланиро-
ваны на перспективу?

– В будущем мы планируем 

ЮБИЛЕИ

Артерий основной сети – 
1075 километров
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19 сентября прошла 
церемония награждения 
победителей ежегодного 
Республиканского 
профессионального 
конкурса «Лидеры в 
строительстве Республики 
Беларусь – 2024». В нем 
приняли участие около 70 
компаний, большая часть 
из которых – предприятия, 
специализирующиеся  
на строительстве  
и производстве. 

В этом году конкурс прово-
дился в 21-й раз. Победите-
ли определялись в более 50 
номинациях на основе четкой 
системы критериев. В состав 
жюри вошли более 50 экспер-
тов. При этом в 2024-м была 
существенно усовершенство-
вана процедура голосования.

Кроме того, новшеством 
форума стало проведение ито-
говой церемонии конкурса 
в рамках Второй отраслевой 
конференции «Строительный 
комплекс в Республике Бе-
ларусь и странах ЕАЭС. Мо-
дернизация. Инновации. Ка-
чество», где обсуждались во-
просы совершенствования си-
стемы качества выпускаемой 
продукции и услуг на предпри-
ятиях, внедрения инновацион-
ных решений в строительстве, 
повышение эффективности 
работы и расширение меж-
дународного сотрудничества. 
Всего в мероприятии приняли 
участие более 150 экспертов 
строительного сегмента – за-
казчики и подрядчики, строи-
тельные, проектные и произ-
водственные компании.

На торжественной церемо-
нии награждения были назва-
ны победители в различных 
номинациях, среди которых 
«Лидеры в строительстве. 
Компания года», «Лидеры в 
строительстве. Объект года», 
«Лидеры в строительстве. 
Строительный продукт года» 
и «Лидеры в строительстве. 
Дорожное строительство». 
Всего победителям вручено 57 
дипломов 1, 2 и 3 степени, а 
также подарены памятные ста-
туэтки и специальные призы 
конкурса. Среди награжден-
ных – и представители Бело-
русской энергосистемы. 

Дипломом I степени в номи-
нации «Объект года в области 
промышленного строитель-
ства» и специальной наградой 
за высокое качество и эффек-
тивность в реализации про-
екта «Лучший объект года –  
2024» награждена Белорус-
ская АЭС. От предприятия 
на церемонии их получили за-

меститель начальника управ-
ления капитального строи-
тельства – начальник отдела 
технадзора Андрей ПИНЧУК 
и начальник производствен-
ного отдела управления капи-
тального строительства Игорь 
НОВИКОВ. Стоит отметить, 
что предприятие отмечается 
наградами профессионально-
го строительного сообщества 
страны в третий раз. 

«Белорусская атомная 
электростанция не впервые 
участвует в данном конкурсе, 
однако в этом году можно от-
метить несколько новшеств. 
Например, до начала цере-
монии вручения наград была 
проведена практическая кон-
ференция, для полного охвата 
всех направлений строитель-
ной деятельности было увели-
чено количество номинаций. 
Также новшеством явилось 
введение экспертами специ-
ального диплома жюри, ко-
торым отмечается предприя-
тие, проявившее, по мнению 
экспертов, наибольшую уни-
кальность и профессионализм. 
По результатам конкурса мы 
получили важные и почетные 
награды. Приятной неожи-
данностью для нас стало при-
суждение премии в номинации 
«Лучший объект года – 2024» 
по результатам всеобщего го-
лосования. Считаем, это при-
знание нашего объекта участ-
никами конкурса как самого 
значимого. И это заслуга все-
го коллектива», – рассказал 
Игорь Новиков.

Он акцентировал внимание, 
что участие в конкурсе по-
зволяет продемонстрировать 
уникальность и значимость 
атомной станции для Респу-
блики Беларусь, показать 
достижения в строительстве, 
примененные новейшие тех-
нологии. «Белорусская АЭС 
стала основой развития на-
циональной ядерной инфра-
структуры, которая содей-
ствует развитию новых для 
страны компетенций в обла-
сти ядерных и радиационных 
технологий и дальнейшему 
внедрению передовых тех-
нических решений в энер-
гетике, промышлен ности и 
других отраслях экономики. 
Участие и победа в конкурсе 
является хорошим стимулом 
для успешной работы кол-
лективов, связанных со стро-
ительной деятельностью. А 
для самих участников – это 
возможность продемонстри-
ровать достижения, прорек-
ламировать свою продукцию 
в целях повышения конку-
рентоспособности предприя-

тий строительной отрасли Рес-
публики Беларусь», – подчер-
кнул он.

Также диплом I степени в 
группе номинаций «Лидеры в 
строительстве. Объект года» 
за лучший архитектурно-стро-
ительный проект года «Стро-
ительство пиково-резервного 
источника на Березовской 
ГРЭС» вручен РУП «Белни-
пиэнергопром». Стоит отме-
тить, что пиково-резервные 
источники предназначены для 
резервирования мощности 
энергосистемы в случае воз-
никновения необходимости 
оперативно восполнить ее 
дефицит. Одним из энерго-
источников, позволяющих это 
обеспечить, является пико-
во-резервный источник на Бе-
резовской ГРЭС, на котором 
установлены 5 ГТУ SGT-800. 
Электрическая мощность со-
ставляет 250 МВт.

«Безусловно, мы доволь-
ны результатом конкурса, в 

очередной раз подтвержден 
статус РУП «Белнипиэнерго-
пром» как ведущего в Респу-
блике Беларусь предприятия 
по проектированию энерго-
источников и тепловых сетей. 
«Лидеры в строительстве 
Республики Беларусь» – ве-
дущий отраслевой конкурс 
среди организаций, работа-
ющих в строительной сфе-
ре. Для нашего предприятия 
важно признание лидерства в 
данной отрасли не только за-
казчиками проектных работ,  
но и экспертным жюри конкур-
са», – отметила заместитель 
главного инженера по произ-
водству Ольга ГОРЯЧКО.

Кроме того, дипломом I сте - 
пени в номинации «Компа-
ния года – лидер в области 
строительной деятельности» 
награждено ОАО «Западэлек-
тросетьстрой». 

«В конкурсе участвовало 
много ведущих предприятий 
и организаций в сфере стро-
ительства, поэтому получить 
высокую награду среди про-
фессионалов, безусловно, по-
четно. Отмеченное достиже-
ние – результат многолетнего 
труда всего нашего коллек-
тива и в отдельности каждого 
его сотрудника. Считаем, что 
важность подобных конкурсов 
очевидна. Это возможность 
для компании еще раз заявить 
о себе, показать свою зна-
чимость, а для участников –  
встретиться с коллегами и 
обменяться опытом», – по-
делился заместитель главно-
го инженера по качеству ОАО 
«Западэлектросетьстрой» 
Сергей ЦИБИЗОВ.

Ольга КОРНЕЕНКО

ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ МАСТЕРСТВО

Телефоны: +375 (212) 49-28-70, 
+375 (212) 49-28-55,  
e-mail: uc@vitebsk.energo.by

СОЗДАЕМ И ВНЕДРЯЕМ IT-РЕШЕНИЯ  
И ПРОДУКТЫ В ОБЛАСТИ  
АВТОМАТИЗАЦИИ И УПРАВЛЕНИЯ

 разработка, продажа и внедрение ПО
 устройства контроля и автоматизации
 поверка и ремонт приборов учета тепла
  подготовка к поверке трансформаторов 

 тока и напряжения
 VR– и AR-технологии
 светодиодные решения

Филиал «Учебный центр»  
РУП «Витебскэнерго», 
210017, г. Витебск,  
ул. Полярная, 38А
https://myinex.by

Лидеры в строительстве

реконструировать 16 объектов 
капитального строительства 
за счет бюджетных средств ВЛ 
(КЛ) 0,4-10 кВ протяженно-
стью 36,082 км, 16 объектов 
капитального строительства за 
счет собственных средств ВЛ 
(КЛ) 0,4-10 кВ протяженно-
стью 42,705 км, а также четыре 
объекта инженерно-транспорт-
ной инфраструктуры.

В данный момент начаты ра-
боты по объекту «Реконструк-
ция ПС 330/110/10 кВ «Орша 
330», которые планируются за-
вершить до конца 2027 года. В 
2025 году начнется реконструк-
ция ПС 110/10 кВ «Селище».

– Андрей Петрович, в 
честь 80-летнего юбилея 
филиала «Оршанские элек-
трические сети» РУП «Ви-
тебскэнерго» у вас есть за-
мечательная возможность 
высказать дорогим колле-
гам теплые поздравления и 
наилучшие пожелания…

– Прежде всего мне хоте-
лось бы от души поблагодарить 
за многолетний добросовест-
ный труд дорогих ветеранов, 
которые создали надежный 
фундамент энергосистемы не 
только Оршанского района, 
но и всей Витебщины. Это  
В л а д и м и р  М И Х Н Е В И Ч ,  
Геннадий СТРИЖНЕВ, Петр 
УСОВИЧ, Владимир БУГАЕВ, 
Виктор КОГОЛЬ, Григорий 
ДОНЦОВ, Александр ЖЕБИН 
и Сергей ДИКАРЕВ. Благода-
ря кропотливому труду наших 
ветеранов мы имеем надежный 
фундамент для дальнейшего 
развития, активно внедряем в 
работе новые методы и техно-
логии.

Гордость предприятия – его 
передовики, люди, которые сво-
им ежедневным кропотливым 
трудом создают положительный 
имидж организации. Самые 
теп лые слова благодарности 
за высокий профессионализм, 
ответственность и инициативу 
хочется выразить передовикам 
филиала. Это первый замести-
тель директора – главный ин-
женер Виктор СТАНКЕВИЧ, 
начальник оперативно-дис-
петчерской службы Игорь  
ЕЗЕРСКИЙ, начальник служ-
бы релейной защиты, авто-
матики и измерений Сергей  
ЩАДИНСКИЙ, начальник 
службы автоматизирован-
ных систем диспетчерско-
го управления Александр  
ЩАДИНСКИЙ, начальник 
службы подстанций Павел 
МАШАРОВ. Особых слов 
признания за добросовест-
ный труд заслуживают так-
же начальник службы рас-
пределительных сетей Игорь  
СОЛОМЕННИКОВ, началь-
ник Оршанского городского 
района электросетей Антон 
ШЛЕГ, начальник Оршан-
ского сельского РЭС Юрий  
Щ И Т Н И К О В ,  а  т а к -
же начальник Дубровен-
с к о г о  Р Э С  А л е к с а н д р  
БЛИННИКОВ. 

Всему коллективу и людям, 
достигшим пенсионного воз-
раста, я от души желаю креп-
кого здоровья, добра, тепла, 
благополучия во всем, дальней-
шего оптимизма, уверенности в 
завтрашнем дне, мирного неба, 
а также значительных успехов 
во благо Белорусской энерге-
тики и в целом Республики Бе-
ларусь. 

С 80-летним юбилеем вас, 
дорогие коллеги!

Беседовала 

Светлана ВОЗНЯК
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В Могилеве впервые 
прошел Молодежный форум 
«Энергия будущего – 
2024», который направлен 
на воспитание чувства 
патриотизма у молодежи, 
развитие и поддержку 
молодежных инициатив  
как на предприятии,  
так и в обществе.  
В нем участвовало  
60 инициативных  
молодых специалистов  
РУП «Могилевэнерго». 

В работе форума приняли учас-
тие заместитель Министра 
энергетики Ольга ПРУДНИКО-
ВА, заместитель генерального 
директора ГПО «Белэнерго» 
Александр ТОРЧ, генераль-
ный директор РУП «Могилевэ-
нерго» Константин ПУТИЛО 
и председатель Белорусского 
профессионального союза ра-
ботников энергетики, газовой 
и топливной промышленности 
Александр КРАВЧЕНКО.

«Видно, что современное мо-
лодое поколение замотивиро-
вано. У них много интересных 
идей и целей, которые они хотят 
достичь. Очень правильно, что 
молодежные инициативы под-
держиваются. И этот форум 
поможет молодым специалис-
там, которые пришли на наши 
предприятия, адаптироваться, 
полюбить свою работу и энер-
госистему, чтобы трудиться 
на благо нашей Родины», –  

заметила Ольга Прудникова.
В рамках форума участников 

из разных филиалов поделили 
на шесть команд – «Красных», 

«Желтых», «Зеленых», «Си-
них» и «Фиолетовых». На про-
тяжении трех дней они работа-
ли над креативными проектами, 

которые нужно было презенто-
вать. Для молодых специали-
стов были организованы специ-
альные тренинги с ведущими 

спикерами страны. Проекты 
охватывали такие темы, как ну-
левой травматизм на предпри-
ятии, адаптация и закрепление 
молодежи на трудовых местах, 
молодежное прос транство  
в городской среде.

В результате лучшей стала 
команда «Желтых», презенто-
вавшая проект на тему «Адап-
тация и закрепление молодежи 
на трудовых местах. Проблемы 
и их решения».

Кроме того, в рамках фору-
ма участники посетили филиал 
«Энергоремонт», ОАО «Мо-
готекст», возложили цветы к 
Вечному огню на площади Сла-
вы в знак памяти о защитниках 
Отечества, а также приняли 
участие в посадке аллеи моло-
дых деревьев в парке Подни-
колье. Она получила название 
«Аллея энергетиков».

«Моя задача как руководи-
теля – сделать все возможное, 
чтобы молодым людям, которые 
к нам пришли, было здесь инте-
ресно. Важно, чтобы они закре-
пились, получали удовольствие 
от работы и приносили пользу 
предприятию», – отметил Кон-
стантин Путило. Он подчер-
кнул, что Молодежный форум 
может стать не только доброй 
традицией энергетиков, но и 
стартом для реализации новых 
направлений и инициатив.

По материалам  
РУП «Могилевэнерго» подготовила 

Ольга КОРНЕЕНКО
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АРХИВ НОМЕРОВ

МОЛОДЕЖНЫЙ ФОРУМ

НЕ ЭНЕРГЕТИКОЙ ЕДИНОЙ

В начале октября были 
подведены итоги городского 
проекта «Минская смена –  
2024», где лауреатов и 
победителей определяли по 
каждому из 11 направлений. 
Проект реализуется 
Минским городским 
исполнительным комитетом 
и Академией управления 
при Президенте Республики 
Беларусь для выявления 
активных молодых лидеров 
и формирования кадрового 
потенциала в сфере 
управления.

В этом году для участия в нем по-
дано более 300 заявок. В финал 
прошло только 100 работ, ко-
торые представляли около 200 
ребят столичных учреждений об-
разования и специалистов пред-
приятий. Среди финалистов –  
девушка третьего курса отделе-
ния «Электрические станции» 
Минского государственного 
энергетического колледжа Анна  
ЦЫГАНКОВА. 

Вместе с обучающийся Мин-
ского государственного коллед-
жа сферы обслуживания Анной  
ВАСИЛЬЕВОЙ они представили 
проект «Ваш профессиональный 
выбор!», который в результате был 
отмечен Дипломом участников. Это 
профориентационное ток-шоу, на-
правленное на помощь выпускни-

кам школ в выборе профессии. 
«Изначально у нас с Аней были 

разные проекты, но в ходе «Мин-
ской смены» нас объединили в 
пару. Мы предлагали сделать те-
леканал, но оказалось, что это до-
рого по бюджету. Два подростка 
не смогли бы осилить такое. Так, 
наш куратор Кирилл Васильевич 
КАЗАКОВ предложил сделать 
ток-шоу в социальных сетях –  
Telegram и YouTube. Проект ори-
ентирован на то, что мы помога-
ем тем, кто еще не определился с 
будущей профессией, понять, по-
дойдет им определенное направле-
ние деятельности или нет. Причем 
мы ориентируемся не только на 
школьников и обучающихся, но и 
взрослых, которые поняли, что вы-
бранное дело им не по душе», –  
рассказала Анна.

В ток-шоу девушки планируют 
приглашать разных гостей, кото-
рые имеют большой профессио-
нальный опыт или уже занимают 

какую-либо должность. В формате 
интервью они задают вопросы, ко-
торые в дальнейшем помогут зрите-
лям определиться с выбором. 

«Мы планируем делать упор 
больше на рабочие специаль-
ности. Многие сейчас знают о ме-
дицинских работниках, юристах и 
так далее, однако именно рабочим 
специальностям уделяется мало 
внимания. Многие считают это 
чем-то обыденным и не видят себя 
в них. Мы хотим показать другой 
взгляд. У нас уже вышел первый 
выпуск. Мы приглашали замести-
теля начальника главного управ-
ления идеологической работы и по 
делам молодежи Мингор исполкома  
Илону ИЛЛАРИОНОВУ. Она 
нам рассказывала про рабо-
ту культуролога-менеджера, так 
как по образованию имеет дан-
ную специальность, и товарове-
да, потому что планировала туда 
поступать. Снимали выпуск на 
студии «Радио-Минск», они ока-
зали нам поддержку. За это также 
спасибо нашему куратору», –  
отмечает третьекурсница.

Девушка подчеркивает, что уча-
стие в проекте длилось практически 
год. Заявку она подавала еще в но-
ябре 2023-го. После этого велась 
работа над проектом. Также для 
участников организовывали лек-
ции по тайм-менеджменту и созда-
нию успешных кейсов. Кроме того, 
девушки в течение двух месяцев 
проходили стажировку в информа-
ционном агентстве «Минск-ново-

сти», где их обучали работе 
корреспондентов и видео-
редакторов. 

«Конечно, совмещать 
«Минскую смену» и учебу 
сложно. Нужно было рас-
ставлять приоритеты. Так, 
меньше времени уделяла 
личной жизни и отдыху. Но 
это колоссальный опыт, 
который, уверена, приго-
дится мне в дальнейшей 
жизни. В будущем хочу 
совмещать работу над ток-
шоу с технической специ-
альностью. Думаю, при 
большом желании у меня 
это получится», – делится 
Анна Цыганкова.

Ольга КОРНЕЕНКО

Энергия будущего

«Минская смена» – колоссальный опыт


